

Presentación

El número que el lector tiene frente a sí, no sólo representa el punto de encuentro de diversos aportes provenientes del mundo de las ciencias sociales y las humanidades, sino que también el cierre de un intenso año para esta revista. En tiempos inciertos, marcados por la presencia de una pandemia devastadora y una crisis política que no ha dado tregua, durante el año 2020 se llevó a cabo un proceso de profundos cambios internos, los cuales derivaron en una reestructuración de funciones, objetivos y orientación. Como ya señalábamos hace algunos meses atrás, estos cambios responden a la voluntad de hacerse cargo de una tensión histórica que había acarreado Némesis en su casi ininterrumpida actividad desde 1998, a saber, la de ser un espacio tanto para la discusión pública y política como para el desarrollo y divulgación de actividad científica de alto nivel. En un mar de automatismo científico y voluntarismo acrítico, la reivindicación del proyecto de unas ciencias sociales emancipatorias y críticas ha sido la respuesta, viniendo a sustentar la actividad de Némesis y teñir su nueva época.

Los desafíos impuestos por el virulento contexto sanitario y desolador panorama académico llevaron a que, durante el año 2020, Némesis incursionara en nuevas formas de difusión de su crítico contenido. La necesidad de encarar las medidas de distanciamiento social y, principalmente, de contribuir a un análisis de la contingencia nacional y regional mediante las herramientas de las ciencias sociales, condujeron a que la revista se estrenara en redes sociales, publicándose un número no menor de columnas de opinión, notas de investigación, recomendaciones bibliográficas, entrevistas, entre otras cosas. A su vez, con el objetivo de refrescar y preservar la memoria sobre la revuelta popular inaugurada el 18 de octubre de 2019, se realizó una exitosa convocatoria de fotografías y relatos de protesta que luego fueron compilados en un libro digital: *Postales del estallido social chileno: Entre la vivencia y la memoria*. Por su parte, y no menos valorable, Némesis se asomó —con cierta timidez— en el mundo de los podcasts, buscando a través de él acercar a estudiantes y docentes de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Chile.

Némesis XVII invita a reflexionar sobre nuestras sociedades, a comprender el malestar y sus manifestaciones, las desigualdades sociales, y a discutir el significado de la política tanto desde aproximaciones teóricas como históricas. La portada de esta decimoséptima edición plasma la indignación movilizadora en la revuelta popular, aquella que yace latente en el actual contexto pandémico frente a la militarizada respuesta de las clases dominantes, quienes a punta de toques de queda y restricciones a la movilización han hecho pagar al pueblo chileno los peores costos.

Las siguientes páginas entregan herramientas para comprender nuestras complejas sociedades y, lo más importante para las ciencias sociales que reivindicamos, contribuir a su transformación. A través de las cuatro secciones que presenta esta edición, Política, Sociedad, Teoría Social y Reseñas, el lector podrá nutrir su comprensión sobre las problemáticas sociopolíticas contemporáneas, navegando entre aportaciones teóricas, investigaciones empíricas y comentarios acuciosos a libros de reciente publicación.

En la sección Política, abriendo la revista, se encuentra *Un análisis historiográfico de la obra Historia del Movimiento obrero en Chile: antecedentes siglo XIX de Hernán Ramírez Necochea y sus aportes a la historiografía marxista chilena*, ensayo en el cual Daniela Tapia nos ofrece una interesante lectura acerca de aquel clásico libro que indaga en los orígenes de la clase obrera y su desarrollo. En el transcurso de su ejercicio interpretativo, la autora nos invita a transitar por los derroteros de la *historia social*, aquella historia que, más que estudiar figuras emblemáticas e hitos de gran repercusión con minucia periodística, se centra en los procesos sociales. La aguda lectura de Tapia permite analizar la obra de Ramírez Necochea desde la perspectiva propia de la reciente investigación historiográfica, consiguiendo hacer un balance entre sus aportes y limitaciones.

También en Política, Javier Fernández contribuye a *Némesis XVII* con *Conflicto y libertad: Hannah Arendt y el fundamento de la política*, ensayo en el cual se propone una actualización de las categorías de Hanna Arendt —centradas en la pluralidad como elemento y condición de la política— mediante un diálogo con

las principales ideas de los teóricos de la Democracia Radical, derivando en una reconceptualización de lo que entendemos por Democracia y Comunidad Política.

En la sección Sociedad, el lector podrá encontrar dos artículos que revisten suma relevancia para el Chile actual y la comunidad de la Universidad de Chile. Por un lado, *La medicalización del malestar en el Chile contemporáneo: Una mirada desde las ciencias sociales al fenómeno de la fibromialgia*, artículo en el cual se presentan los resultados de la investigación del psicólogo Cristián Busta Cornejo. El autor aporta a la comprensión del malestar en el Chile contemporáneo mediante un original acercamiento a una controversial enfermedad, la fibromialgia, dándose cuenta de la situación de padecientes que señalan sufrir de un dolor que no puede ser ni localizado en una zona específica ni tampoco identificado en alguna manifestación corporal clara.

Por otro lado, *Maternidad universitaria y responsabilidad social del cuidado: Un recorrido por experiencias, subjetividades y el apoyo institucional para estudiantes madres de la Universidad de Chile en distintos momentos de la última década*, artículo de un equipo de investigadoras de la Universidad de Chile que indaga sobre la situación de las estudiantes que son madres, llevando a cabo una revisión de tres estudios empíricos sobre el tema. Entre otros aspectos, el trabajo da cuenta tanto de avances en la última década en cuanto a la implementación de políticas que consideren su situación como de la persistencia de barreras estructurales, interpelando a la Casa de Bello en materia de maternidad y cuidados infantiles.

En Teoría Social, se encuentra *Vigencia y necesidad de un proyecto marxista sociológico en América Latina* de Álvaro Arancibia Bustos, un ensayo teórico donde se analizan críticamente las posibilidades de superar la estrechez intelectual de una sociología despolitizada que adquiere popularidad luego de los golpes militares. Según propone Arancibia, es necesaria la convergencia de distintas tradiciones en un proyecto sociológico marxista que se estructure en torno a la pregunta por la reproducción contradictoria del capitalismo y que considere cuatro momentos: la dependencia, los procesos de trabajo, la estructura social de clases y la conciencia de clase.

Para cerrar el número, dos reseñas de interesantes libros de reciente aparición. Por un lado, Camila Cuevas analiza el libro del sociólogo Carlos Ruiz “Octubre Chileno: la irrupción de un nuevo pueblo”, en que se propone un análisis sociohistórico de las transformaciones en la estructura de clases de la sociedad chilena para poder comprender la emergencia de los nuevos conflictos sociales y de los actores que los protagonizan. Por su parte, Edward Álvarez Yucra analiza el libro “La revolución negada de Arequipa y otros ensayos de sociología urbana” de Erick Tejada Sánchez, donde se realiza una profunda reflexión y notable investigación sobre los rasgos culturales de la identidad de la autoproclamada “Ciudad Blanca” del Perú, Arequipa, indagando en cuestiones de raza, clase y el fenómeno de las migraciones desde la sociología urbana.

En conjunto, esperamos que estas reflexiones funjan no meramente como entelequias intelectuales que ensanchen la sabiduría individual de los ávidos lectores de *Némesis*, sino que también, en línea con la sed de justicia que dota de sentido la poderosa acción vengativa de nuestra Diosa griega, como verdaderas balas que perforan la ideología neoliberal y sus manifestaciones societales tan profundamente presentes en nuestra realidad nacional y latinoamericana.

Vicente Maltrain & José López
Directores Revista Némesis